

Bolivia propone preservar la 'agricultura tradicional' para combatir la crisis alimentaria



La Cumbre de los Pueblos 2023 une a Europa y América Latina

Son tiempos difíciles en el mundo y aún más en Europa con la guerra que nuevamente intranquiliza a ese continente que durante décadas gozó de la paz.

• CANCELLERÍA

Pese a esas dificultades, los lazos solidarios entre los grupos de izquierda de Europa y América Latina se mantienen como siempre, así se confirmó en la Cumbre de los Pueblos, un evento paralelo al encuentro de Jefes de Estado de la Unión Europea y la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (UE-Celac), que se celebró entre el 17 y 18 de julio en Bruselas, Bélgica, la capital política europea.

Durante dos jornadas, líderes sociales intelectuales de América Latina se reunieron con dirigentes obreros, intelectuales, artistas, estudiantes y sus representantes ante el Parlamento de Europa. En ese tiempo se debatieron temas de preocupación para el mundo y la región, como la paz en América Latina, el bloqueo inhumano a Cuba, el papel de los medios, la crisis climática, entre otros asuntos.

Durante la primera jornada, el coliseo deportivo de la Universidad Libre de Bruselas fue el escenario del encuentro, adonde llegaron presidentes progresistas de Sudamérica y el Caribe. Luis Arce Catacora, Gustavo Petro, de Colombia, y Miguel Díaz-Canel,

de Cuba, fueron los presidentes que fueron recibidos con un gran estruendo por los cientos de asistentes al evento. También estuvo presente la vicepresidenta de Venezuela, Delcy Rodríguez.

En medio de una calurosa recepción, cada uno de los mandatarios latinoamericanos dio su mensaje a los entusiastas asistentes. El primero en hacerlo fue el presidente colombiano, Gustavo Petro, quien con una brillante participación dejó claro que el capitalismo llegó a sus límites con el agotamiento de los recursos naturales del planeta y el inevitable deterioro ambiental que ha creado un 'Frankenstein' climático que amenaza como nunca la propia vida en la Tierra.

Ante la amenaza de muerte generada por el sistema capitalista, el presidente Petro contrapone un lema de que Colombia es una potencia mundial de la vida, capaz de generar desde su pueblo sistemas sostenibles y solidarios que encaren la grave problemática del cambio climático que amenaza con dejar hambre y enfermedad en el mundo.

A su turno, el presidente Luis Arce relató cómo en Bolivia gracias al Proceso de Cambio generado por la movilización popular se ha conseguido que la distribución de los ingresos llegue a las mayorías, gracias al modelo económico productivo comunitario

que prioriza el bienestar del pueblo a las ganancias de sectores corporativos, cuyo único interés es el lucro y la acumulación de capital sin ninguna responsabilidad social.

Lucho Arce recordó que, gracias al Proceso de Cambio, Bolivia se hizo soberana en sus decisiones que mejoraron de manera notable el bienestar del pueblo boliviano y que el país es capaz de establecer sus propios criterios de desarrollo económico, político y social, algo que ha costado muy caro a países hermanos como Cuba, donde el bloqueo estadounidense es el costo por su soberanía y libre determinación. Por eso pidió a la Unión Europea que el discurso de buenas relaciones se traduzca en hechos como levantar las sanciones económicas motivadas por razones políticas contra los pueblos de Cuba y Venezuela.

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, recordó el enorme sacrificio de su pueblo por seguir el camino de la libertad con soberanía y dignidad. Agradeció la solidaridad latinoamericana y ratificó que su país no se dará por vencido en la defensa de su revolución que inició hace más de 60 años.

En la misma línea, la vicepresidenta de la República Bolivariana de Venezuela, Delcy Rodríguez, ▶



► guez, comentó acerca de las constantes agresiones en contra de su Gobierno por parte de potencias que no toleran la libre determinación de los pueblos latinoamericanos.

Pese a las acciones desestabilizadoras, la Vicepresidenta bolivariana reafirmó el compromiso de seguir adelante en la lucha, con el apoyo solidario de los Gobiernos progresistas de América Latina.

Con esa participación de los mandatarios de Bolivia, Colombia, Cuba y Venezuela concluyó la primera jornada de la Cumbre de los Pueblos.

Durante la segunda jornada que se desarrolló en varias locaciones en Bruselas, los temas tratados fueron las nuevas formas de la guerra sucia como los golpes de Estado, guerra jurídica, desinformación, sanciones y guerra económica, con la participación de intelectuales, dirigentes obreros y legisladores de Europa y América Latina.

Después de las dos jornadas de la Cumbre de los Pueblos se emitió una declaración durante el acto de clausura que se celebró en el hemiciclo del Parlamento Europeo, con la presencia de los presidentes Luis Arce Catacora y Gustavo Petro.

DECLARACIÓN DE PRINCIPIOS DE LA CUMBRE DE LOS PUEBLOS, BRUSELAS 2023

El documento de la Declaración de la Cumbre de los Pueblos contiene nueve puntos de acción:

- Activar los mecanismos de cooperación Celac-UE sobre bases transparentes, equilibradas y solidarias, que permitan el aprovechamiento de los recursos y riquezas naturales de manera sostenible, en beneficio de las condiciones de vida de los pueblos que hoy sufren injustamente las consecuencias de la crisis multidimensional del mundo;
- Implementar el Plan de Acción UE-Celac adoptado en la Cumbre de 2015 y promover la cooperación birregional que contribuya al desarrollo de nuestros pueblos y la implementación de la Agenda 2030.
- Fomentar la colaboración mutua y la solidaridad entre América Latina, el Caribe y Europa en los campos de la cultura, la salud, la educación y los asuntos sociales, a fin de impulsar, sobre la base de la justicia social en ambas regiones, el intercambio entre pueblos, culturas y civilizaciones en respeto mutuo y conocimiento compartido
- Implementar una hoja de ruta ambiciosa para hacer frente a la grave crisis climática y de biodiversidad que amenaza la vida en el planeta, incluyendo la colaboración continua y la promoción, en todos los foros multilaterales, de planes para defender los intereses de las generaciones futuras con el propósito de



poner fin a la explotación insostenible del planeta, sus recursos y seres vivos.

- Tomar como referencia para el resto del planeta la Proclama de América Latina y el Caribe como Zona de Paz, adoptada en La Habana, en 2014, en el marco de la II Cumbre de la Celac, y ratificada en la Declaración de Buenos Aires, publicada durante la VII Cumbre de la Celac.
- Comprometerse a promover la solución pacífica y negociada de los conflictos, en el marco de un sistema internacional basado en relaciones respetuosas de amistad, cooperación y ausencia de medidas coercitivas unilaterales, de conformidad con el derecho internacional y la Carta de las Naciones Unidas, y exigir la eliminación de medi-

das que violan los derechos humanos de las poblaciones de las dos regiones.

- Promover una arquitectura financiera internacional más justa, transparente y equitativa para abordar las crecientes desigualdades inherentes al sistema capitalista y alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible.
- Adoptar medidas en materia de migración regular e irregular y otros temas relacionados en el marco de la cooperación birregional y con pleno respeto a los derechos humanos de las personas migrantes.
- Tomar medidas efectivas para combatir la trata de mujeres con fines de explotación sexual y la trata de seres humanos, las cuales son fomentadas por los poderes económicos de las dos regiones.

TRES HERMANOS ADQUIEREN NACIONALIDAD BOLIVIANA EN JUJUY

El Consulado de Bolivia en Jujuy celebra con entusiasmo un emocionante evento en el que tres hermanos de la familia Oropeza que residen en la localidad de Perico adquirieron la nacionalidad boliviana, en el marco del trámite de doble nacionalidad para hijos nacidos en el exterior. En un ambiente de alegría se llevó a cabo un emotivo acto donde los nuevos inscritos fueron recibidos con gran calidez por parte del personal consular.

Como es costumbre en estos actos, el Consulado de Bolivia en Jujuy entregó a los recién nacionalizados la bandera nacional y una escarapela, símbolos patrios de identidad que representan los valores del Estado Plurinacional de Bolivia. En ese momento, se destacó la importancia de mantener fuertes lazos culturales y emocionales con la tierra que vio nacer a sus padres y abuelos, promoviendo así la preservación de su identidad y herencia ancestral.

La entrega de la doble nacionalidad no solo brinda a estos ciudadanos la posibilidad de reafirmar su arraigo con Bolivia, sino que también les permite gozar de derechos y beneficios como ciudadanos bolivianos, estrechando los lazos entre ambas naciones y fomentando una relación cercana y solidaria.

El cónsul Juan Ino Mamani hizo hincapié en como Bolivia celebrará el Bicentenario. “En el año 2025 celebramos el bicentenario de Bolivia, un hito histórico que refleja nuestro camino con soberanía política y económica, la apuesta en la industrialización. Han sido dos siglos de lucha y determinación, miramos con optimismo hacia el futuro, invitamos para celebrar las fiestas patrias del Estado Plurinacional en la provincia de Jujuy, Argentina. Estas celebraciones se convierten en oportunidades únicas para compartir y resaltar la riqueza cultural y turística de Bolivia con la comunidad boliviana, reforzando el sentido de pertenencia y la unidad entre todos los residentes bolivianos, hijos y nietos argentinos”, enfatizó la autoridad consular.

El Consulado de Bolivia en Jujuy se enorgullece de acompañar a sus compatriotas en este significativo proceso de doble nacionalidad y se compromete a seguir brindando un servicio cercano y eficiente que contribuya al bienestar y desarrollo de la comunidad boliviana en la provincia. Esta jornada de emociones y encuentros estrechó aún más los lazos entre ambos países, reafirmando el compromiso, la unidad, el esfuerzo constante de fortalecer los vínculos entre Bolivia y Argentina. (Jujuy, 27 de julio de 2023)



CUMBRE DE LA FAO SOBRE

Preservar la 'agricultura tradicional' para posicionarla en el mundo de los pueblos

Bolivia propuso al mundo mantener ese tipo de agricultura y el conocimiento de los pueblos indígenas, y afrontar la crisis climática, hídrica y energética, y como un

• Paulo Cuiza

Este es el planteamiento boliviano en la Cumbre sobre Sistemas Alimentarios +2, que tuvo lugar en Roma, Italia, sede de la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura, más conocida como FAO por sus siglas en inglés.

“Nuestra participación como país fue muy importante; se ratificó el sistema de producción alimentaria basado en la agricultura tradicional, que está conformada por sistemas de producción principalmente liderados por los pequeños agricultores, campesinos, pueblos indígenas, comunidades interculturales, redes sociales de comercialización, abastecimiento, articulados a los sistemas agroindustriales. Creo que este sistema de producción tradicional está en concordancia con la lucha contra el cambio climático, la crisis hídrica, la crisis energética, pero principalmente posicionar la ciencia de los pueblos indígenas, su conocimiento”, explicó el viceministro de Relaciones Exteriores, Freddy Mamani, quien encabezó la delegación nacional.

La Cumbre sobre Sistemas Alimentarios +2, que se desarrolló entre el 24 y 26 de julio, reunió a unos 2.000 delegados de 180 países, entre ellos, 125 ministros de Estado y al menos 21 jefes de Estado y de Gobierno.

Allí, en la sesión del 25 de julio en la que se discutió sobre la reversión de la crisis alimentaria y del hambre a través de la construcción de sistemas alimentarios resilientes, el Vicecanciller apuntó en su discurso que el mundo atraviesa por una crisis alimentaria, energética, climática, sanitaria, económica y social que pone en riesgo la vida de la humanidad y de la Madre Tierra.

“Bolivia considera que es fundamental garantizar la seguridad y soberanía alimentaria del planeta bajo un nuevo enfoque de sistemas agroalimentarios sostenibles, con auto-producción para el autoconsumo, vinculados al clima, a la Madre Tierra, al agua, al bosque y sobre todo a la vida”, señaló en su discurso en la sesión plenaria.

Mamani dijo a **Ahora El Pueblo** que uno de los eventos a destacar del cónclave es el debate que hubo sobre inversión en infraestructura para asegurar que lo que se produce tenga acceso a los mercados y la inclusión de un nuevo tema referente a la “economía circular”, “que para nosotros es la economía de la Madre Tierra”.

“El otro tema que se discutió es el verdadero costo de los alimentos, hacer visibles los costos y beneficios para una toma de decisiones eficaz. También se habló sobre la estructura legal para incentivos a los productores y las estructuras para acciones conjuntas; el desarrollo de sistemas alimentarios resilientes; el comercio, cómo aumentar la diversidad de alimentos para una mejor nutrición, dietas saludables. Los sistemas agroalimentarios son parte fundamental de la alimentación de la humanidad y contribuyen a la lucha contra el hambre, la pobreza, la seguridad alimentaria. En ese contexto, el debate fue amplio y creemos que los organismos internacio- ▶



SISTEMAS ALIMENTARIOS

'Cultura tradicional' por la ciencia de s indígenas

agricultura como una forma de posicionar la ciencia
así hacer frente a los problemas originados por la
n método para fortalecer las cadenas productivas.

**La Cumbre sobre
Sistemas Alimentarios
+2, que tuvo lugar en
Roma, Italia, entre el 24
y 26 de julio, reunió a
unos 2.000 delegados
de 180 países, entre
ellos, 125 ministros
de Estado y al menos
21 jefes de Estado
y de Gobierno.**



► nales como la FAO, el Programa Mundial de Alimentos, el Fondo de Desarrollo Agrícola deben articular precisamente para la sostenibilidad de los sistemas de producción alimentaria basados en la agricultura tradicional, sea indígena, campesina, intercultural, a nivel global”, argumentó el Vicecanciller.

En 2021, de cara a la Cumbre sobre los Sistemas Alimentarios de ese año, Bolivia presentó la Hoja de Ruta Nacional que apunta al Sistema de Producción Alimentaria Basado en la Agricultura Tradicional (SPAAT).

Bajo la premisa de “Saber alimentarse para Vivir Bien”, la Hoja de Ruta Nacional destaca el vínculo de los sistemas tradicionales de la agricultura con la reducción del hambre, la generación de empleo en un marco de desarrollo sostenible, acorde con la crisis climática que amenaza a todos los sistemas alimentarios en el mundo.

En su discurso en Roma, el Vicecanciller apuntó que el sistema de producción alimentaria basado en la agricultura tradicional “está conformado por sistemas de producción y distribución liderados por pequeños agricultores, campesinos e indígenas, redes locales de comercialización y abastecimiento, articulando a los sistemas agroindustriales; sistema que está demostrando, hoy más que nunca, una lucha contra el cambio climático”.

“A través de la Hoja de Ruta Nacional profundizamos nuestra política hacia sistemas alimentarios más sostenibles, bajo la premisa de ‘Saber alimentarse para Vivir Bien’. Por ello, abocamos nuestros esfuerzos en políticas de recuperación, revalorización y fortalecimiento de los sistemas alimentarios basados en la agricultura tradicional, considerando su papel fundamental en la reducción del hambre, la generación de empleo y desarrollo económico en el marco de la política del Vivir Bien, en armonía y equilibrio con la Madre Tierra”, acotó.

En septiembre de 2022, el presidente Luis Arce propuso al mundo —en la inauguración del 77º Periodo de Sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas— anteponer un Programa Global de Soberanía Alimentaria que garantice a los pequeños productores mejores condiciones para la producción, acceso a semillas, fertilizantes, tecnología, infraestructura, créditos y diversas formas, privadas y comunitarias, de acceso a los mercados, pero también mejores condiciones de vida en sus comunidades.

Los sistemas alimentarios basados en la agricultura tradicional, a diferencia de los sistemas alimen-►



► tarios agroindustriales, contribuyen a la nutrición y salud a partir de la diversificación productiva de acuerdo con los pisos ecológicos, en total complementación con el medioambiente, y permiten generar mayores espacios de autoproducción y autoconsumo de alimentos nutritivos, consolidando el derecho a la alimentación nutritiva.

Contribuyen a mejorar los medios de vida en las áreas productivas, al revalorizar el conocimiento y prácticas productivas de las diferentes naciones; contribuyen a la resiliencia al cambio climático, pandemias, conflictos, gestión de suelos, semillas nativas y de la agrobiodiversidad, sobre la base del fortalecimiento de los saberes propios y revalorización del diálogo intercultural e intercultural, promoviendo la soberanía alimentaria.

La Cumbre de las Naciones Unidas sobre Sistemas Alimentarios +2 analizó los avances alcanzados por los países en los últimos dos años en la transformación de los modelos existentes para la producción, distribución y comercialización de alimentos en el mundo.

¿CÓMO ESTAMOS EN BOLIVIA EN EL TEMA DE SISTEMAS ALIMENTARIOS?

Hay adelantos importantes en garantizar los avances de los sistemas agroalimentarios en nuestro país. Se está ampliando las capacidades productivas, se está trabajando en el tema de la papa, la cebolla, las hortalizas, pero también en los productos amazónicos hay un proceso de industrialización en nuestro país que está dando pasos firmes e importantes; con el acompañamiento del financiamiento público hay créditos para las pequeñas unidades productivas. La Ley 144 de Producción Agrícola nos permite avanzar desde el nivel central con presupuestos para garantizar la seguridad y soberanía alimentaria en nuestro país; no solo con relación a los alimentos, sino también a los animales, como es el tema de la carne de llama.

Durante el desarrollo de la Cumbre sobre Sistemas Alimentarios +2 fijamos acciones conjuntas con la FAO, PMA y FIDA en el marco del Año Internacional de los Camélidos que será la próxima gestión y, en esa línea, asumimos



algunas tareas, como la copresidencia del Comité Directivo del Año Internacional de los Camélidos 2024, juntamente con Arabia Saudita, que tiene las tres especies de camélidos reconocidos, junto a los camellos, mientras que en esta parte de Sudamérica tenemos la llama, la alpaca, la vicuña y el guanaco.

¿DE ACÁ EN ADELANTE QUÉ PASOS SE DARÁN PARA CUMPLIR LAS METAS DE LA CUMBRE?

Precisamente, los seis componentes identificados como inversión, infraestructura, economía de la Madre Tierra, costo de los alimentos, infraestructura legal, desarrollo de cadenas de valor y comercio se deben trabajar para la próxima cumbre en 2025, para evaluar cómo avanzamos en los objetivos.

Es importante remarcar la crisis del Covid-19, la crisis en Europa del Este con Ucrania-Rusia ha profundizado la crisis alimentaria, porque uno de los componentes es el tema de los fertilizantes, de los granos. Ha afectado de manera global el tema de los precios con una crisis energética que derivó en una crisis de los fertilizantes, que nos llevó a la crisis alimentaria que deriva

La crisis en Europa del Este con Ucrania-Rusia ha profundizado la crisis alimentaria, ya que uno de los componentes es el tema de los fertilizantes, de los granos.

en inseguridad alimentaria y que nos puede llevar a no cumplir con las metas.

EN EL CASO DE BOLIVIA, ¿CÓMO ESTAMOS?

Tuvimos dos crisis muy complejas: la ruptura política en 2019 que llevó a un gasto estatal, quiebra de empresas, y también la crisis del Covid-19 que afectó gravemente al país. Una vez recuperada la democracia hemos tenido que reactivar nuestro aparato estatal, pero también la reactivación económica, conseguir medicamentos y vacunas; fue complicado, pero con nuestro Modelo Económico Social Comunitario Productivo hemos tenido la base productiva y con la recuperación de la democracia hemos fortalecido el modelo para trabajar en el modelo económico de industrialización con sustitución de importaciones, que es la base del modelo. En ese sentido, con un crecimiento económico relativo por encima del 3% y una inflación reducida hemos podido paliar los efectos externos como el de la pandemia y la crisis política en Europa del Este.

Uruguay, el país más caro de América Latina

El sitio de datos global Numbeo difundió recientemente los datos. Uruguay se confirmó como el país más caro de América Latina

• Prensa Latina

Este país sudamericano alcanzó 61 puntos que recogen “los precios relativos de bienes de consumo como comestibles, restaurantes, transporte y servicios públicos (no incluye gastos de alojamiento como alquiler o hipoteca)”, explicó la plataforma.

Si se considera la lista completa de Numbeo, que reúne la información de 84 países de todo el mundo, Uruguay se posiciona en el lugar número 23 y se codea con los países europeos.

Es apenas un poco más caro que Suecia (60,9), igual de costoso que Italia y un poco menos caro que Reino Unido (63,6).

Suiza es el país que encabeza el ranking mundial de 10, al conseguir puntaje de 117,3.

Le siguen, entre los de mayor costo de vida, Islandia, Singapur, Noruega, Dinamarca, Australia, Estados Unidos, Hong Kong (China), Luxemburgo y Nueva Zelanda.

A nivel continental, Uruguay es solo superado por Estados Unidos y Canadá.

Los países más caros de Latinoamérica para vivir

América Latina es una región de contrastes. Por muchos años permaneció como un bloque “en vías de desarrollo” hasta que, a principios de este siglo, comenzaron a destacar algunos países gracias a la apertura de sus economías y a la diversificación de su industria.

Basta recordar la inclusión de Brasil en los Brics (como se le identificó a las economías emergentes líderes a inicios de los 2000) o el renacimiento argentino luego de la crisis empezando el presente milenio.

ARGENTINA

La capital argentina y su área conurbada, conocida como Gran Buenos Aires, es la cuarta zona metropolitana más poblada del continente americano. Además, es una de las ciudades latinoamericanas mejor posicionadas en el ranking de calidad de vida.

Para una persona, el costo mensual de vivir aquí sería de \$us 438, excluyendo el alquiler. Rentar una vivienda unipersonal en el centro capitalino cuesta aproximadamente \$us 267.

RÍO DE JANEIRO

El inmenso Brasil está en los primeros escaños de los países más caros de Latinoamérica. Aunque su capital política, Brasilia, no aparece en los primeros lugares del ranking, sí lo hace uno de los sitios más icónicos: Rio de Janeiro.

Al igual que Sao Paulo, Rio es ciudad capital del estado homónimo y uno de los motores económicos, turísticos y culturales brasileños.

Hablar de esta urbe costera es sinónimo de muchos clichés cariocas: el Cristo Redentor —por cierto, una de las siete maravillas del mundo moderno—, las playas Copacabana e Ipanema, y el mundialista Estadio Maracanã.

El auge de Brasil y gran parte de su éxito económico de las últimas décadas se le debe a una de las compañías más icónicas cuya sede está aquí: Petrobras. En pocas palabras, una potencia a todas luces, aunque con grandes contrastes sociales, como suele suceder en muchas metrópolis latinoamericanas.

No obstante, eso no impide que siga siendo un imán para muchos que buscan experimentar la vida brasileña. La estimación de costo de vida mensual sin alquiler es de \$us 570 y sus rentas son, en promedio, 61,35% más baratas que en Barcelona.

CIUDAD DE PANAMÁ

Ciudad de Panamá sigue muy de cerca a otras potencias latinoamericanas en cuanto a calidad de vida (ocupa el puesto número 97 del ranking de Mercer, seis escaños debajo de Buenos Aires). La capital panameña es la segunda ciudad con el CLI más alto de Centroamérica, incluso por encima de otras importantes urbes como las mexicanas Monterrey y Ciudad de México. El costo mensual individual estimado por Numbeo es de \$us 730, excluyendo gastos de vivienda.

SANTO DOMINGO

Santo Domingo, capital de República Dominicana, es el área metropolitana más grande del Caribe.

El territorio dominicano es en sí una paradoja: Santo Domingo es considerado atractivo para el turismo y para la inversión extranjera, mientras que su único vecino por tierra Haití, nación con la que comparte la isla alguna vez conocida como La Española, está en el polo opuesto en todos los sentidos. ¿Quieres vivir aquí? Prepara unos \$us 718 para los gastos del mes, sin contemplar alquiler.

LOS MÁS CAROS DE AMÉRICA DEL NORTE

En América del Norte está la otra nación que se cuela en el top 10 del ranking de los países más caros del mundo para vivir que mencionaremos en este texto: Estados Unidos. Y no es casualidad, pues la región la completa, además de la ya mencionada Unión Americana, su vecino norteño Canadá. Ambos tienen también varias de sus ciudades entre las que más calidad de vida ofrecen a sus habitantes. Ahora bien, revisemos cuáles son algunos ejemplos norteamericanos que entran en la lista de países más caros del mundo.

MIAMI

Miami es uno de los destinos predilectos de varias comunidades latinas cuyas diásporas se encuentran en Estados Unidos.

El clima, su cercanía con el Caribe y su historia fuertemente vinculada con Latinoamérica la convierten en una de las mejores ciudades de Estados Unidos para vivir para inmigrantes.

Al estar en uno de los países más caros del mundo, era de esperarse que esta ciudad del ‘Estado del Sol’ aparezca entre las que tienen el CLI más alto de Norteamérica con 81.90 puntos.

No obstante, al revisar las estimaciones de gasto de Numbeo, los costos de ocio, alquiler, transporte y comida están muy en el promedio estadounidense. Como dato curioso, mucha gente piensa que ésta es la capital de Florida, cuando realmente es Tallahassee.

NUEVA YORK

Pocas cosas se pueden decir sobre Nueva York que no sean ya bastante conocidas. Que es la Meca financiera de Estados, que cientos de películas se han filmado aquí, que es un destino turístico famoso por todos sus parajes mundialmente sonados.

Más allá de todo el estereotipo neoyorkino y el glamour mediático, la New York City es otra de las ciudades consideradas como predilectas para vivir siendo inmigrante.

¿Cuánto cuesta vivir en la ciudad cuyo nombre aparece en más de una canción y filme? Para una sola persona, el costo mensual de vida es de \$us 1.488 euros, sin contar alquiler.

Ese último detalle, por cierto, es uno de los temas más complejos para toda persona que sueña con vivir en este gran lugar. Los alquileres son 241% más altos que en Barcelona y rentar un apartamento unipersonal cerca del downtown puede costar casi \$us 4.008.



Cumbre de las Naciones Unidas sobre los Sistemas Alimentarios +2

Se celebró del 24 al 26 de julio en la sede de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), del 24 al 26 de julio. Unos 2.000 participantes de más de 160 países, entre ellos más de 20 jefes de Estado y de Gobierno, debatieron en Roma, Italia, sobre la transformación de los sistemas alimentarios con el objetivo de acabar con el hambre.



FOTOS: CANSILLERA